

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Band: 43 (1993)
Heft: 2

Buchbesprechung: *Inventario dell'Archivo del Banco di San Giorgio (1407-1805). [...] Vol. III, Bianchi e tesoreria / Vol. IV, Debito pubblico [a cura di Giuseppe Felloni]*

Autor: Morenzoni, Franco

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 22.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Inventario dell'Archivio del Banco di San Giorgio (1407–1805). Roma, Ministero per i beni culturali e ambientali. Vol. III, **Bianchi e tesoreria**, sotto la direzione di Giuseppe Felloni, T. 1, 405 p., 1990; T. 2, 381 p., T. 3, 381 p., T. 4, 382 p., 1991; Vol. IV, **Debito pubblico**, a cura di Giuseppe Felloni, T. 1, 450 p., T 2, 436 p., 1989.

Créé en 1407 pour défendre les intérêts des créanciers et régulariser la dette publique de Gênes, le *Banco di San Giorgio* devint très vite une des plus puissantes institutions financières d'Occident. Pendant presque toute son existence, il fonctionna en tant qu'organisme capable d'assurer aussi bien des opérations à caractère public (concession de prêts à l'Etat, aux magistratures publiques, gestion des gabelles, de la Zecca, etc.) que privé (acceptation ou remboursement de dépôts effectifs, transfert de sommes d'un compte à l'autre, etc.). Malgré leur intérêt inestimable, les archives du *Banco di San Giorgio* n'avaient cependant jamais fait l'objet d'un inventaire complet. Grâce au projet dirigé par G. Felloni et D. Puncuh, cette lacune sera bientôt comblée. Des sept volumes prévus, deux viennent en effet de paraître. Divisé en quatre tomes, le troisième volume présente l'inventaire des 4990 registres (*mastri*, rubriques, journaux et minutiers) ou *filze* d'actes épars se rapportant à chaque *banco*. Quant aux deux tomes du quatrième volume, ils contiennent la description des 3061 registres qui concernent la dette publique. Il s'agit, pour l'essentiel, de registres dans lesquels étaient inscrits les noms des détenteurs d'une partie (*luogo*) d'une *compera*. Toutes les entrées des deux volumes fournissent les extrêmes chronologiques des registres, présentent succinctement leur contenu et leur organisation interne, et se terminent par une brève description codicologique. A la fin de chaque tome, une table de conversion permet de retrouver, à partir des nouvelles cotes attribuées, les pièces figurant déjà dans les anciens inventaires manuscrits. Bien que l'utilisation des différents volumes suppose déjà une certaine connaissance des structures du *Banco di San Giorgio* et de leur évolution dans le temps, il est certain que cet inventaire ne manquera pas de faciliter considérablement le travail des chercheurs.

Franco Morenzoni, Genève

Meinrad Schaab (Hg.): **Territorialstaat und Calvinismus**. Veröffentlichungen der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg, Reihe B, 127. Band (W. Kohlhammer Verlag, Stuttgart, 1993), IX, 272 S.

In den Forschungsdebatten über die Geschichte der Reformation im Deutschen Reich nimmt neuerdings das für das späte 16. Jahrhundert charakteristische Phänomen der Konfessionalisierung und damit verbunden der Territorialisierung eine zentrale Stellung ein. Besonders im Hinblick auf die reformierten Territorien wird vielfach der (nicht unbestrittene) Hilfsbegriff der «zweiten Reformation» verwendet. Als grundlegend darf man wohl immer noch das bereits 1965 erschienene Buch von E. W. Zeeden über die *Entstehung der Konfessionen* bezeichnen, aber man stellt doch fest, dass die Einzelforschung gerade in den letzten Jahren viel weiter gelangt ist. Besonders repräsentativ sind hiefür die in der Reihe der *Schriften des Vereins für Reformationsgeschichte* erschienenen Sammelbände über die reformierte und die lutherische Konfessionalisierung in Deutschland (1986, 1992, hg. von H. Schilling bzw. H.-Chr. Rublack). Als handbuchartiges Orientierungs werk zum gleichen Themenkreis eignet sich vor allem die im Aschendorff Verlag Münster erscheinende und auf 5 Bände geplante Sammelpublikation *Die Territorien des Reichs im Zeitalter der Reformation und Konfessionalisierung* (1989ff., hg. von A. Schindling und W. Ziegler).